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本报记者 阮蓓茜 见习记者 金春华
县委报道组 肖靓

【党员名片】杨昌兴，男，1963
年生，丽水市遂昌县西畈乡举淤口
村党支部书记。

遂昌县城往西，沿着蜿蜒盘旋
的山路，历经两个多小时车程，翻越
4 座海拔千米的大山，才望见举淤
口村村口的那一幅幅墙画。走出大
山，曾是村民的梦想，而如今，这座
偏远山村却吸引着一个个考察团到
来，甚至有美国、意大利等国的外国
友人慕名而来。

我们在村民的引路下，找到了
村支书杨昌兴。他们说，就是他放
弃生意、卖掉新房，用了 6 年时间，
把这个闭塞小村，变成处处弥漫着
文化气息的美丽乡村。

为了窗明几净，我愿俯首为牛

2007 年底，杨昌兴当选举淤口
村村委会主任。最让他不安的是村
民的不理解、不信任。上任不久，杨
昌兴开始整治村里的露天厕所、猪
圈、牛栏，提出圈养鸡鸭狗，却遭到
村民一致反对。有村民甚至直接到
老杨家门口骂。杨昌兴苦口婆心一
家家上门劝，把村民的怒气一点点
消下去。终于，40 余个露天厕所、
猪栏等被拆除，鸡鸭狗进圈。村里
建起花坛，摆上石凳，村民聊天散步
有了好去处。

可村民有随地丢垃圾的陋习。
杨昌兴在村子房前屋后都摆上垃圾
桶，造型精心设计。他还想出个怪
招：“只要把垃圾捡起来，扔进垃圾
桶，你的头像就能贴到光荣榜上！”
不久，村口的宣传栏贴出上百张照
片，记录下村子里男女老少捡垃圾

的场景，给了村民很大的触动。“现
在你到村里走一圈，我保证你找不
到一个烟头。村子的垃圾处理厂已
经在建了，我要让村民也有环保意
识。”杨昌兴说。

为了山村变样，我愿债台高筑

去年换届时，杨昌兴当选为村
支部书记。记者在村子采访时，
村民们说起杨昌兴，都竖起大拇
指 。 然 而 ，惟 独 一 人 ，给 了 老 杨

“差评”。
“6 年来，他从来没陪家人好好

吃过一顿年夜饭，不是去村民家拜
年，就是为别人讨薪。原本家里还
存了一笔钱，现在钱花光了，房子卖
掉了，还欠了一屁股债。这样的人，
我怎么说他好呢？”杨昌兴的老伴邓
菊花历数他的“不是”。

“我把村庄建漂亮了，大家都富
起来了，我就开一家像模像样的农
家乐，给游客讲讲举淤口的故事。”
老杨赶紧安慰。

也难怪杨昌兴的老伴会埋怨：
为了修建公园，他卖掉了在衢州刚
装修好的新房，筹了 40 万元，垫付
材料费。

为了还清村子的欠债、修建水
渠，他转让了已经投入 30 万的防盗
门生意，还向弟弟借了5万。

老支书廖福德说，“他的口袋慢
慢被掏空了，但村民的口袋鼓起来
了，村子现在年集体收入增长到了
9万多元。”

杨昌兴摆摆手，过去的事他不
愿多谈，而是兴致勃勃告诉记者，
举淤口通往遂昌县城的隧道公路
即将打通，不会像现在这样进村山
路十八弯，把司机都开得晕车呕
吐。

为了美好未来，我愿坚守到老

沿着村道往里走，乡间小路两
旁，竖着一幅幅画框。驻足观赏，
金色的稻田、嬉戏的牧童、静谧的
村落⋯⋯一幅幅生动优美的田园
风光，与周边的良田、农舍相映成
景。这些作品，都出自中国版画大
师杨可扬先生之手，他出生在举淤
口村，是村里走出的第一位名人。

“以前有人质疑‘这样的村子，还
能变出什么样’？这些年，我一直把
这句话放在心里，我觉得每个村都有
适合自己的路，现在，举淤口已经找
到一条合适的路了。”杨昌兴指了指
路的尽头说：我要让村民了解、亲近
可扬先生，通过他知道版画、喜欢上
版画，“到时候，我们要建立一个农民
版画厂，让农民通过版画致富。”

2011 年，杨昌兴自己设计，四

处筹钱，带领村民在村尾建起了一
座纪念杨可扬先生的文化公园。杨
昌兴说，每当自己遇到困难，就喜欢
到这里坐坐，“拿块毛巾，给铜像擦
擦，跟他说说话”。

杨昌兴还专门到上海大学请了版
画专业的教授，到西畈中心小学给孩
子们上课，让版画伴随孩子的成长。

如果说，6 年前，举淤口村的村
民还不知乡村旅游为何物，如今，村
民已经习惯了一批批前来参观指导
的客人，以及背着画夹的画家和艺
术院校师生。

“我们村一定会是一个度假的
好地方。”坐在家门口的板凳上，杨
昌兴聊着山里人的希望与梦想，滔
滔不绝。小儿子见父亲难得在家，
跑过来依偎在一边。他突然惊叫：

“爸爸，你怎么这么多白发！”
“没事，村子发展好了，爸爸变

成‘白头翁’都愿意。”

只为山乡入画来
——记遂昌县举淤口村党支部书记杨昌兴

白丽媛

“人有悲欢离合，月有阴晴圆
缺”本是平常的事，但是在一夜之
间见证月圆月缺的壮观景象，却并
不太容易。今年最值得期待的天
象——月全食在昨晚登场，这也是
继 2011 年 12 月 10 日之后，我国观
测条件最好的一次月全食，几乎全
境可见。

昨日17时14分，月球开始进入
地球的影子，天文上称之为初亏。18
时 25 分后，月亮逐渐变暗，在 18 时
55 分月球全部进入地影，这时称之
为食既，表明月全食阶段正式开始。
生光即为月面开始移出地球本影的
时间，时刻为19时25分。当晚的月
全食共历时约3小时20分钟。

难得一见的月全食天象，昨天
傍晚将众多杭城市民吸引到了西湖
边，在断桥、平湖秋月、宝石山等景
点，挤满了前来争睹奇观的市民和
摄影爱好者。不过天公不作美，18
时许，云层便盖在杭城上空，月全食

中最精彩的“红月亮”仅小露一脸。
10 分钟后，这个泛着红铜色的圆球
就躲进了云层。直到此次月全食结
束，人们也没能再次看到它的倩影。

月全食时，月亮为何会变身为

“红月亮”呢？据天文专家介绍，太
阳光是由红、橙、黄、绿、蓝、靛、紫等
各种颜色的光线混合成的。黄、绿、
蓝、靛、紫等色的光波较短，在大气
中受到的散射影响较大；而红色光

线波长较长，不易散射，可以通过大
气层穿透出去，折射到躲在地球影
子里的月亮。所以，在月全食时，公
众看到的月亮是暗红色的，也就是
所谓的“红月亮”。

昨晚月全食，杭城天公不作美不作美

万户仰头看看 月亮羞遮脸月亮羞遮脸

记者 胡丹 瑞安日报记者 朱郁星
市委报道组 陈晖

本报讯“现在，手机也可以随
时随地连接‘三公’网络监管平台，
监 管 每 一 笔‘ 三 公 ’经 费 的 用 处
了。”日前，乐清市纪委党风廉政室
主任南海打开自己的手机，点开

“三公”网络监管平台图标，进行相
应操作。与电脑一样，手机打开该
平台，也可以看到每个单位的“三
公”消费情况，包括每一道菜的品
名和价位、每一辆公车外出的理由
和路线等。

乐清市“三公”网络监管平台自
今年 1 月 1 日全面启用后，成效明
显。为实现电脑屏、手机屏的“双
屏”监督，7 月 9 日，乐清市在 5 个镇

（街道）和 10 个市直单位推行“三
公”网络监管平台手机终端试点工
作，使所有的申报审核环节都能在
智能手机端实现，真正实现了即时、
即用、即监督，为乐清“三公”网络监
管平台再助力。

针对一些单位在会议费报销

中充入接待费、变相报销与会议无
关的费用、发放纪念品、以培训会
议名义组织公款旅游等问题，“三
公”网络监管平台将各单位的会议
费使用情况纳入监管。对会议的
申报、审核、召开、报销全程开始要
求上网运行，所有会议的报销凭证
要求扫描件上传平台，经会计核算
中心或财务部门审核对比后，才允
许入账报销，堵住了会议费报销中
的漏洞。新增“曝光台”模块，曝光
专项检查中发现的“三公”不规范
问题、被查处的涉及“三公”的违规
违纪案件，以及一些需要引起各单
位注意的不规范情况。监督单位
的范围，也在原来的 293 个党政事
业单位名单基础上，增加了 163 个
教育系统、40 个卫生系统下属的事
业单位。

“三公”网络监管平台的集约管
理，有效制约“三公”经费支出。据
统计，今年 1 至 7 月，乐清全市各单
位产生三公经费 2335.5 万元，同比
减少 34%，其中公务接待 277.19 万
元，同比减少80%。

乐清升级三公经费监管

手机一点，随时可监控

天时

记者 方力
通讯员 颜新文 周罗海鹰

本报杭州10月8日讯 今后，我
省将进一步推进纪检体制改革，尤
其是派驻纪检机构管理体制改革，
充分发挥派驻机构的监督优势和作
用，逐步实现向党和国家机关派驻
纪检机构全覆盖。

记者今天从全省纪律检查体
制改革座谈会上获悉，今年以来，
我省扎实推进纪律检查体制改革，
各项改革任务进展顺利。不断健
全党委主抓直管党风廉政建设的
工作机制，全面开展党委（党组）履
行党风廉政建设主体责任情况向
上一级党委、纪委报告工作；全面
重组优化纪检监察机关内设机构，
大幅度削减纪检监察机关参加的
议事协调机构，自上而下健全内部
监督机构，集中力量开展监督执纪

问责；推进派驻纪检机构管理体制
改革，落实纪检组长在党组中不分
管其他业务工作、派驻机构负责人
不在驻在部门机关纪委兼职等要
求。此外，我省进一步加强和改进
巡视工作，开展查办腐败案件体制
机制改革试点。

当前，我省将认真落实中央、
中央纪委的部署和要求，把推进派
驻纪检机构管理体制改革摆上重
要日程，要求派驻机构牢固树立派
驻意识，紧紧围绕监督执纪问责，
切实转变角色定位，积极探索有效
监督方式，进一步强化对驻在部门
领导班子及其成员的监督。全面
落实向党和国家机关派驻纪检机
构，并实行统一名称、统一管理的
要求，加强实践探索，积极稳妥地
推进派驻机构管理体制改革，逐步
实现向党和国家机关派驻纪检机
构全覆盖。

进一步推进纪检体制改革

本报瑞安 10 月 8 日电 （记者
廖小清 徐齐 瑞安日报记者 黄丽
云 通讯员 王莉莉） 这几天，瑞安
市女教师胡小丽舍己救人的事迹

（详见本报 10 月 6 日一版），经本报
连续报道后，持续引发社会广泛关
注。今天下午，温州市委宣传部、温
州市文明办和瑞安市政府有关负责
人分赴胡小丽的家中，送上追授其

“最美温州人”证书和 10 万元慰问
金，并表示将尽力解除其家人的后
顾之忧，让好人有好报。

此前，温州市委宣传部、温州
市文明办已追授胡小丽“最美温州
人”、“温州好人”等荣誉称号。这

10 万元公益基金，是“最美温州人”
公益基金自今年 3 月成立以来，送
出的单笔最大金额。温州市委宣
传部负责人告诉记者，接下来，相
关部门将在尊重其女儿冰冰和亲
属想法的基础上，帮冰冰制作教育
规划，努力为她营造良好的成长环
境。

今天，瑞安市政府有关负责人
也来到冰冰家，慰问冰冰和其家人，
并送上慰问金。针对冰冰的爷爷郑
松林担心孩子的学业等问题，该负
责人表示，目前冰冰处于义务教育
阶段，学费暂时不用担心，从高中阶
段开始的费用，将由瑞安市教育基
金会负责安排，其他问题也均初步
落实解决方案。

各界关注瑞安救人教师
有关部门着力解除其家人后顾之忧

连续报道

杨昌兴（中）与村民在一起。

本报记者 翁浩浩
通讯员 楼启军 林杨欢

在金华，有一个号码几乎家喻
户晓——金华市公安局“96070”服
务台。这是一个集电话告知呼叫、
短信提醒和咨询投诉为一体的多渠
道、不间断、一站式的语音服务平
台。

自 2012 年开通以来，“96070”
共电话告知各类服务事项 77 万余
件，短信告知 647 万余条，受理群众
咨询46.3万起。

贴心服务员

日前，记者来到金华市公安局
“96070”服务台，耳旁是一声声温柔
的问候，眼前是一个个忙碌的身
影。这里有 25 名话务员，她们平均
每天要受理群众咨询电话 2000 余

个，呼出告知和提醒电话3000余个。
在“96070”服务台，记者感受到

服务的快捷和高效。上午 8 时 56
分，一位女市民打电话求助：她的车
在八一南街保集广场附近，被一辆
红色福特车堵住。话务员问清对方
车辆的车型、颜色和号牌后，通过系
统查询到车主，并电话通知对方挪
车，整个过程仅用时 3 分钟。“要求
挪车的电话，话务员每天要接七八
百个。”负责“96070”日常运行的民
警陈平说。

放心大管家

驾驶证年检、违法行为处理，
一旦超过规定期限就很麻烦。于
是，“96070”默默承担起群众“大管
家”的角色——及时发送短信提
醒。陈平告诉记者，“96070”服务
台通过短信提醒，及时向车主、驾

驶人、交通违法行为人告知 19 项
待办事项和临界信息，这一举措效
果明显。2013 年和 2014 年，全市
因扣除满分被停止使用驾驶证的
人 数 比 上 一 年 分 别 下 降 15% 和
13%。

“96070”还为全市居民提供出
入境业务证照申领、签注、居留许
可等 31 项业务的告知服务，开通
港澳游再次签注双向速递服务，
群众拨打“96070”，EMS 工作人员
就会上门取证，签注完成后再送
证上门，群众可以足不出户办好
证件。

暖心维权者

9 月 24 日，“96070”服务台启动
针对驾校教学质量的问卷调查。刚
考取机动车驾驶证的义乌人蒋某反
映：“教练经常随便骂人，而且骂得

很难听，我感觉身心备受煎熬。”工
作人员随即将蒋某的意见告知驾
校。目前，驾校已对涉事教练进行
调查。

类似的问卷调查，“96070”服务
台每月都会进行一次，以督促驾校
提高教学质量，维护广大驾考学员
的合法权益。

平时，如果市民对公安工作有
意 见 、建 议 ，也 可 以 随 时 拨 打
96070，服务台会迅速把意见、建议
提交给相关职能部门办理，并及时
告知当事人办理结果。9 月 23 日，
市民王博来电反映，八一北街某路
段的交通信号灯被行道树遮挡，容
易发生交通意外。服务台立即将
情况通报给交警部门。当天，信号
灯 被 遮 挡 的 问 题 就 得 到 妥 善 解
决。“96070”工作人员回访时，王博
情不自禁地说：“你们的办事效率
真高！”

金华公安创新服务群众载体

96070，一拨真当灵

昨晚6时，杭州宝石山上有不少市民观看月全食。 本报记者 朱卫国 储永志 摄

见习记者 金春华 记者 廖小清
县委报道组 张尚伟

本报讯 在侨乡青田县，13 位
分布在世界各大洲的“老娘舅”，热
心调解着一桩桩跨国纠纷。

柬埔寨华侨施海平在义乌经
营一家运输公司，是小有名气的热
心肠，也是 13 位“老娘舅”中的一
员。一次，一个在义乌办企业的青
田人，与西班牙方面产生了外贸合
作纠纷，由于受到文化、语言等方
面的限制，双方纠缠不清。得知这
消息后，施海平利用自身优势，先
后与当事人、代理人取得联系，花
了一个多月时间，帮忙把纠纷顺利
化解。

这 13 位“老娘舅”受青田县涉
侨调解中心“任命”，都是在华侨中
威望较高的热心侨领。在调解完成
后，调解中心还将出具调解协议书，

使涉侨调解工作更加制度化、规范
化。

一对年过半百的华侨夫妻，男
方程某在巴西经商，女方叶某在西
班牙打工。最近，男方因投资不
利，欲用夫妻在青田的两处共同房
产到银行办理抵押贷款，女方由于
各种原因，不同意办理。男方一气
之下向法院提起离婚诉讼，两人 30
多年的婚姻濒临破产。“老娘舅”得
知情况后，主动与当事人取得联
系。经多次沟通协调，双方最终重
归于好，程某撤回了起诉。

据介绍，目前，青田已在意大
利、西班牙、法国、巴西等青田籍
华侨较多的国家和地区建立联系
点 。 一 旦 遇 到 涉 侨 纠 纷 ，“ 老 娘
舅”及时介入。同时，根据纠纷的
复杂程度，青田县涉侨调解中心
指派国内外调解员联手协商化解
纠纷。

青田13名侨领当起“老娘舅”

跨国纠纷，他们来调解

最美浙江人·百姓喜爱的村支书


